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! 今天上午!阳曲路 !""弄小区物业正在拔除小区绿地内的蔬菜

本报记者 陈梦泽 摄

城管物业现场联合执法!"分钟整治完毕

小区公共绿地被毁绿种菜

! ! ! !占天不占地，有效利用空间，增
加城市绿量的立体绿化近年来方兴
未艾! 立体绿化作为城市绿化的重
要组成部分!尤其适合上海这样“钢
筋森林”般的特大型城市。立体绿化
所附的载体都是城市内的建筑物和
构筑物! 需要社会各方共同参与!绿
化部门今年倡导开展的市民窗阳台
绿化大赛和清凉夏季我做主———立
体绿化市民体验活动也正在开展。
立体绿化的节能减排效应和社会景
观效益正越来越为人们所知晓。于

是，有住在顶楼的居民希望能在自
家房顶上搞绿化，不知政府是否有
政策，有的居民想做窗阳台绿化，
但苦于无从着手。今天上午，上海
市绿化和市容管理局局长陆月星
到“夏令热线”接听现场，与来电市
民沟通交流。

立体绿化最好从
源头上开始做
什么是立体绿化？就是以建筑

物和构筑物为载体，以植物材料为
主体营建的各种绿化形式的总称，
主要包括屋顶绿化、垂直绿化、沿口
绿化（含窗阳台）和棚架绿化等。
陆月星介绍说，“十二五”以来，

本市立体绿化建设持续保持良好增
长势头，建设增量稳步提高，推进力
度逐年提升，每年增加的量相当于
一个类似人民公园一样的大公园。
规模较大、质量较好的大都是结合
建筑设计一体化实施的项目，很多
新建建筑在建设初期，结合立体绿
化同步规划设计、同步施工建设、同
步竣工验收，建设品质明显提升。如
巨人网络集团屋顶绿化、红星美凯
龙沪南店、绿地集团商务楼等项目。
同时，一些既有建筑，结合建筑改造
精心设计、精心施工，也取得了理想
的效果。如闸北区四行仓库创意园

区，以及静安区在办公楼宇中推出
的“田园绿屋”项目、长宁多媒体广
场等的屋顶绿化等。
陆局长坦言，绿化条例鼓励倡

导全社会开展立体绿化。但是，实施
立体绿化一定要按照一定的规范程
序操作，注重安全和长效。公共建筑
和设施是实施立体绿化的重点。而
既有建筑如果要实施屋顶绿化或立
体绿化，前提条件是首先明晰屋顶
或墙面的产权，要获得产权人的同
意。像居住区内的建筑，产权是全体
业主共有的，更要得到三分之二居
民的同意。然后才是技术上符合承
重、防水、植物配置等规范，同步落
实后期养护管理。

市民利用自家空间
立体绿化!政策还可完善
“市民要在家中搞立体绿化也

是我们提倡的。”陆月星又说，但现
有的相关政策主要是针对公共建筑
的，有些方面尚待完善。从政府主管
部门的角度来讲，规范程序控制的
是涉及安全和公共利益的方面，市
民家里的天井、阳台、私家花园或室
内的绿化是可以随意调整的。绿化
部门倡导居民积极开展各种类型
的、有益于身心健康、环境舒适的小
环境绿化。当然，实施过程中要注意
不要影响邻里关系。绿化部门加大
了绿化技术上的咨询和服务，今年

我们推出的绿博士公众微平台，接
受市民的各类绿化咨询。最近的阳
台绿化大赛也推出答疑解惑专栏。

另外，如果居民个人觉得对现
有的居住区绿化不满意，市民可以自
己去种植吗？陆月星表示，除了私家
庭院以及居民住所内的绿化以外，居
住区绿地是全体业主共有的。个人如
果需要调整业主共有的绿化（含增
减树木、草坪、花卉地被等），调整方
案应当获得大部分业主的同意，并
告知物业或居委。调整绿地如果涉
及总体绿地减少、涉及原有树木迁移
砍伐的，还要得到绿化部门的审批许
可。居住区绿地内毁绿种菜、毁绿停
车等都是违法的。本报记者 陈杰

鼓励居民楼楼顶搞绿化
!!!市绿化和市容管理局局长陆月星做客夏令热线

! ! ! !市民王女士"浦东新区上南
路从外环线到陈行公路一段，混
合垃圾堆积，桥下有建筑垃圾，
桥上有混合垃圾，影响周边环境
和居民出行。

陆月星" 我们会责成浦东新

区绿化市容局到现场查看!及时

清除!处理情况我们也会及时和

你沟通反馈!听取你的意见" 现

在类似的市容问题需要各部门

加大执法# 管理以及服务的力

度!也希望得到市民更多关注和

更多支持"我们正在强调建立长

效管理机制!不能只靠一两次执

法行动来解决问题"

市民李先生" 虹口区水电路
"#$$弄 "%号小区居民破坏绿化，
在绿化带上种菜，对小区环境造

成很大影响。
陆月星" 我们会及时通知虹

口区相关部门前往处理" 对于小

区内毁绿问题!关键在居民利益#

需求之间的协调! 解决方法主要

依托社区多方的协调和平衡!社

区组织的协同参与" 绿化非常重

要!但建好后也要管好#养好"

志愿者 黄霁洁 记者 陈杰 整理

! ! ! !今天上午，上海市绿化和市
容管理局局长陆月星做客本报“夏
令热线”，接听市民来电。上午 &时
#'分，阳曲路 $((弄居民郑女士
第一个打进电话，反映小区公共绿
化被一楼居民占用，毁绿种菜。
接到电话，陆局长立即表态

会尽快联系闸北城管，要求他们
到现场了解情况：“小区绿化属于
业主共有，不能挪作私用。我们会
尽快与区里沟通，处理情况会及
时反馈给居民。”

)时多，记者和志愿者跟随
市容绿化管理局赶赴现场。在阳

曲路 $((弄小区外的围墙里，有
一块占地约 *(+%(平方米绿地，
已被一楼居民改造成自家花圃，
里面工具齐全，摆满了花盆等物。
花圃里还种植了辣椒、米苋、丝
瓜、番茄、鸡毛菜等蔬菜，并搭建
了一间近一人高的小温室。
记者赶到时，苗圃中的蔬菜

已被拔除。闸北城管表示，接到上
级部门电话后，"(分钟不到就赶
到现场。由于这里是居民区里的
绿化，属于物业管辖，因此城管将
物业叫到现场联合执法，约 ",分
钟后将苗圃里的蔬菜清理干净。
附近居民姚阿姨说，这里原本

是公共绿化，后来被居民破了墙、

开了门：“要是当时制止他们开门，
也不会发展到这样了。”居民说，这
里毁绿种菜的现象大约有 -年了，
物业曾要求业主整改，但对方拒不
整改，只能求助“夏令热线”。
管理小区的北安物业朱经理

则表示，一开始这家人家种的是
绿化，就没有多加制止。然而随着
时间的推移，居民竟种起了蔬菜。
近一个月内，物业曾联合居委会
一起上门劝阻，但业主拒不配合。
对此，临汾路街道市政科王科

长表示，下一步会督促物业在“黄
土见天”的地方补种绿化，将公共
绿地恢复原貌。本报记者 金旻矣

志愿者 陈紫希 顾耘境

不能靠一两次行动来解决问题

今日投诉

! 市绿化和市容管理局局长陆月星

高宇辰 摄


